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“镇党委正式发文，批复
同意成立元禾别墅功能型党
支部，吴全伟为支部书记。”8
月 29 日，随着海曙区集士港
镇相关工作人员的宣布，只有
16户居民且没有物业没有业
委会的微型小区——元禾别
墅有了破解管理难题的利器。

元 禾 别 墅 属 于 明 馨 社
区，地处集士港镇老镇区内，
共有 18 栋独门独户落地房。
现有住户 16 户，另有 2 栋办
公用房。

“我们是 20 多年的老小
区，没有天然气管道，没有消
防栓，院子外的铁栅栏、台阶
也都锈蚀老化、破损不堪。”吴
全伟说，因为没有业委会也没
有物业，这些问题长期没法得
到解决。

今年 65岁的吴全伟退休
前是梁祝公园的办公室主任，
2000 年就已经入住元禾别
墅。“包括我在内，小区一共4
名党员，之前就已经在积极探
索居民自治。现在有了这个
功能型党支部，我们能做的事
情就更多了。”

直到2015年，这个小区的居
民一直使用罐装煤气。“有一天，居
民们在一起说到了这个事情，推举
我来为大家解决。”吴全伟没有推
辞，利用自己的关系找到了燃气公
司，并前前后后五次上门和相关负
责人交流协商。

2015年8月，居民家里终于通
上了天然气，再也不用自己去扛
煤气瓶回家烧菜了。“每户人家出
3500元，大家都很乐意。”与此同
时，在埋设天然气管道的时候，他
们还顺便把小区里的自来水管道

也改建了。“原来的自来水管道埋
得浅，有时候出水很小，有时候因
为暴晒很热，冬天还会因为冰冻
爆管。”

小区里面以前没有路灯，夜里
出来也有一定危险。也在同期，吴
全伟带着居民们把路灯也安装好
了。“这些建设项目极大地方便了居
民日常生活，资金都是我们自筹
的。”吴全伟说，小区邻里之间的关
系非常好，家里烧了什么好菜，经常
拿出来分享。这也是他们能顺利启
动并完成这些建设项目的原因。

近年来，随着私家车越来越
多，作为没有围墙的开放式小区，
外来车辆到小区乱停车的现象也
越来越严重。吴全伟再次站出来，
和居民们一起商议后决定安装道
闸，禁止外来车辆进入。今年3月，
这个道闸就和视频设备一起到位
了。明馨社区则在小区内规范划
定了停车位。“现在，我们居民再晚
回来也有地方停车了，感觉享受到
了有物业般的服务呢。”一名居民
拿出一个遥控，轻轻一摁就打开了
道闸。

当天，正式成立后的元禾别墅
功能型党支部做的第一件事情，就
是设计小区的居民活动中心。

小区里有一套闲置用房，镇里
决定出资修缮后作为小区的活动
用房。但因为那套房子已经闲置
了近20年，外墙上的瓷砖已经脱
落严重，里面也是破败老化，甚至
还漏水。吴全伟带着另外三名支
部党员全面细致地考察了房子，
对房子的布局以及设计都有了初
步想法。

“我们打算在一楼布置健康小
屋和一些活动室，二楼则以静为

主，比如会议室、小朋友阅读室
等。”吴全伟说，他们还打算咨询其
他居民，看看还有没有更好的意见
和建议。待这次台风影响过去后
就进场施工，并力争在年前完工。

党支部要做的另外一件大事，
则事关小区每名居民的人身安
全。在规划的活动中心前面，小区
已经建成了一个微型消防站，里面
有各种消防器材，包括灭火器、消
防皮管等。但小区里面和周边都
没有消防栓，也意味着这些消防皮
管没有用武之地。“虽然可能又要
对小区路面‘开膛破肚’，但我将征

求全体居民的意见，最好能接入消
防栓，消除消防安全隐患。”

另外，院子外的铁栅栏生锈腐
蚀，台阶也都破损了，功能型党支
部决定在征求全体居民同意的情
况下，对这两个地方进行修缮。

那今后小区有事怎么办？作
为网格民情联络员也是党支部成
员的许新穆主动“贡献”了自家庭
院，打造为一个开放式居民议事空
间——“和邻小院”。到时候，小区
有什么大事小情，居民们都可以坐
在“和邻小院”一边喝茶一边座谈，
最后形成一个统一意见。

而在集士港，像元禾别墅这样
没有业委会也没有物业的零星房
屋（小区）不止一处。“我们根据零
星房屋的具体情况，采用不同的形
式解决他们的管理难题。”集士港
镇相关负责人说。

比如，同样属于明馨社区的港
都名仕南区成立了小区共治委员
会。港都名仕南区建于2003年，共
2幢房屋5个楼道，居民34户。今
年7月19日，集士港镇工作小组召
集小区业主召开了“港都名仕南区
全体业主议事会”，选出了共治委员
会小区代表3人，并通过共治公约。

“我们还对小区物业管理、设
施优化等工作进行商讨，同意引进
一家物业公司入驻服务，业主初步
表达了缴纳物业费的意愿。”社区
党总支书记庞天兵说。

8月7日，社区再次召开“港都
名仕南区全体业主议事会”，通过
了港都名仕南区物业服务方案，其
中首年上缴的物业费用均作为小
区维修专项基金，物业提供免费服
务。让人欣喜的是，与会业主还在
场缴纳物业费以及道闸安装费用。

这个小区共治委员会还针对
小区居民提出的外围商铺餐饮店

带来的油污、噪音等问题，在镇工
作小组及综合执法队的协助下，现
场检查了一家大排档，就油污和噪
音问题进行沟通，商铺答应一周内
清洁油污，并承诺不产生噪音。

陈家漕苑小区位于集士港村，
一共5栋楼，居民107户。在村党
组织的牵头下，这个小区开始了自
治。居民们已经完成了停车位和
消防通道位置划线；整治电线、网
线乱拉情况，外墙上入户小皮线仍
较杂乱，需要进一步整治；对小区
绿化进行了一次修剪……

记者 林伟 通讯员 王雯雯

没有物业没有业委会

16户居民的小区
怎么破解管理难题？

居民自治：通了天然气管道，改建了自来水管1

2 成立党组织：设计居民活动中心，接入消防栓

3 其他零星房屋：成立小区共治委员会，准备引入物业公司

；下面是

当天，镇、社区，以及四名党支部成员在元禾
别墅小区查看闲置用房，设计居民活动中心。

社区和港都名仕南区小区共治委员会正在现
场解决乱拉线的问题。

镇、社区干部和党支部成员在“和邻小院”议事。


